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Цена в розницу свободная.

В ПЕРВЫЙ же день рабо�
ты в республике Игорь

Шпектор встретился с Гла�
вой Карачаево�Черкесии
Рашидом Темрезовым. В
ходе этой встречи они об�
судили вопросы реализа�
ции ключевых направлений
развития сферы ЖКХ, от�
дельно остановились на ре�
зультатах работы в рамках
Года благоустройства. Было
отмечено, что республика
стабильно развивается в
этом направлении, в то же
время есть и проблемы,
которые будут решаться, в
том числе и при поддержке
Общественной палаты Рос�
сии. К примеру, в Карачае�
во�Черкесии будет продол�
жено переселение граждан
из аварийного жилья, а так�
же улучшено качество водо�
снабжения в рамках феде�
рального проекта «Чистая
вода и экология».

Затем И. Шпектор вмес�
те с членами комиссии, ко�
торую возглавил министр
строительства и ЖКХ КЧР
Евгений Гордиенко, осмот�
рели действующие, строя�
щиеся и реконструируемые
объекты на территории ре�
гиона. Так, в Усть�Джегуте
один из жилых многоквар�
тирных домов старого фон�
да, что находится по улице
Первомайской, 6, попал в
категорию «ветхое жилье».
В этом доме ремонт не про�
изводился с момента пост�
ройки, а это более полуве�
ка. Жительница дома Ами�
нат Лайпанова провела «эк�
скурсию» и показала, в ка�
ких условиях приходится
жить ей и ее соседям, сре�
ди которых есть и малень�
кие дети. Огромные трещи�
ны на потолках и в полу,
которые сколько бы ни за�
делывали, а они появляют�
ся снова, обветшалый фа�
сад здания, фундамент, ко�
торый рассыпается на гла�
зах, комиссия увидела воо�
чию.

Но министр отметил, что
чаяния жильцов аварийных

В Москве Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�
резов и заместитель председателя Правительства

Российской Федерации Виталий Мутко в рамках ра�
бочей двусторонней встречи обсудили ряд вопросов
социально�экономического развития республики.

В рамках встречи Глава Карачаево�Черкесии и вице�
премьер России Виталий Мутко подробно остановились
на программных мероприятиях в рамках нацпроектов в
сфере строительства и ЖКХ до 2025 года.

«Проинформировал Виталия Леонтьевича, что геогра�
фия строительства и реконструкции объектов социальной
и коммунальной инфраструктуры затрагивает как столицу
республики � Черкесск, так и сельские населенные пунк�
ты», � сообщил Рашид Темрезов на своем официальном
аккаунте в Instagram по итогам двусторонней встречи.

Вместе с тем еще одной темой встречи стала совмес�
тная работа федеральных органов власти и республики по
подготовке к 100�летию образования Карачаево�Черкесии.
Напомним, что согласно указу Президента России Влади�
мира Путина образован оргкомитет по подготовке к юби�
лейной дате, который возглавил вице�премьер.

Кроме того, Рашид Темрезов рассказал Виталию Мутко
о промежуточных цифрах по зимнему горнолыжному сезо�
ну в республике, о развитии гостиничной и горнолыжной
инфраструктуры на главных курортах Карачаево�Черкесии
– Домбае и Архызе.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов в
Москве встретился с министром природных ре�

сурсов и экологии Российской Федерации Дмит�
рием Кобылкиным. Они обсудили участие региона в
программах нацпроекта «Экология» и возможность
строительства мусоросортировочного комплекса с по�
лигоном твердых коммунальных отходов в Зеленчук�
ском районе республики.

«Экологическая обстановка в республике в целом оста�
ется благополучной, и запланированные в рамках нац�
проекта мероприятия будут способствовать общему улуч�
шению экологической ситуации, а также позволят решить
локальные проблемы в сфере охраны окружающей сре�
ды», � отметил Рашид Темрезов в своем официальном
аккаунте в Instagram.

Глава Карачаево�Черкесии также сообщил, что министр
Дмитрий Кобылкин поддержал его обращение о строитель�
стве мусоросортировочного комплекса с полигоном твер�
дых коммунальных отходов в Зеленчукском районе.

«Этот объект необходим району ещё и потому, что идёт
постоянный рост количества туристов на курорте Архыз. В
прошлом году мы открыли такой полигон в Черкесске.
Поблагодарил министра и коллектив министерства за пло�
дотворное сотрудничество в сфере экологической безо�
пасности и охраны окружающей среды», � сказал Глава КЧР.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Обсудили вопросы участия КЧР
в программах нацпроектов

Для охраны окружающей среды

Вслед
за событием «АВАРИЙНОЕ ЖИЛЬЕ

НЕ ПАМЯТНИК ИСТОРИИ!»
Такую фразу озвучил прибывший с рабочим визитом в Карачаево�Черкесскую Республику предсе�

датель комиссии по жилищно�коммунальному хозяйству, строительству и дорогам Общественной па�
латы Российской Федерации Игорь Шпектор, инспектируя совместно с представителями органов го�
сударственной власти, членами Общественной палаты КЧР, представителями фонда капитального ре�
монта республики, ресурсоснабжающих организаций в ходе рабочей встречи состояние придворовых
территорий, полигона ТБО, участка автомобильной дороги «Черкесск � Карачаевск», парка культуры и
отдыха «Зелёный остров» и некоторых многоквартирных жилых домов в Усть�Джегуте и Черкесске...

Для справки: С 1998 по 2007 год И. Шпектор был мэром Воркуты, президентом
Союза городов Заполярья и Крайнего Севера, а с 2009 года он ! член Общественной
палаты РФ. По образованию Игорь Леонидович инженер по теплоснабжению, водо!
снабжению и очистным сооружениям. Около тридцати лет проработал в отрасли теп!
ло! и водоснабжения. Кроме того, он академик, действительный член Международной
академии наук экологии и безопасности жизнедеятельности (МАНЭБ), член Совета
Ассоциации полярников Российской Федерации и Экспертного совета по Арктике и
Антарктике при председателе Совета Федерации Федерального Собрания Российс!
кой Федерации. С некоторых пор ! заместитель председателя Общественного совета
при Министерстве строительства и ЖКХ РФ, эксперт, член межведомственной рабо!
чей группы по вопросам ЖКХ при Правительстве РФ. Имеет многочисленные госу!
дарственные награды: ордена Дружбы, «Знак Почета», медали «За трудовую доб!
лесть», «Ветеран труда», нагрудный знак «Шахтерская слава» трех степеней. И.
Шпектору были присвоены почетные звания «Заслуженный работник жилищно!ком!
мунального хозяйства Российской Федерации», «Заслуженный работник народного
хозяйства Республики Коми».

домов были услышаны, и
они были включены в про�
грамму по переселению из
ветхого жилья. Первый за�
меститель главы админист�
рации Усть�Джегутинского
городского поселения Ха�
сан Айбазов заверил членов
комиссии в том, что в дан�
ный момент идет работа по
формированию республи�
канской программы по пе�
реселению граждан из ава�
рийного жилищного фонда.

Игорь Леонидович ос�
мотрел еще два рядом сто�
ящих аварийных дома и ре�
зюмировал:

� Действительно, дома
аварийные и подлежат сно�
су. Не сейчас, так через год
или два они будут представ�
лять угрозу для жизни лю�
дей, которые в них прожи�
вают. Старые дома, которые
не подлежат ремонту и за�
частую находятся в аварий�
ном состоянии, не должны

портить внешний облик го�
рода и, тем более, считать�
ся памятниками истории.
Полностью поддерживаю
вердикт комиссии и наде�
юсь, что в скором времени
федеральная программа по
переселению граждан из
ветхого жилья здесь срабо�
тает на сто процентов.

Отдельное внимание
Шпектором было уделено
итогам кампании по капи�
тальному ремонту много�

квартирных домов Карача�
ево�Черкесии. Он отметил
удачное решение комму�
нальщиков по замене крыш
на шатровые. Не мог не за�
метить и то, что были за�
менены водосточные тру�
бы, которые соответствуют
современным требовани�
ям.

Следующим объектом,
где побывал инспектор, был
полигон твердых бытовых
отходов. Он осмотрел сор�
тировочный цех, хозяй�
ственную зону и в целом
положительно оценил рабо�
ту объекта, который позво�
лит ликвидировать три
крупные несанкциониро�
ванные свалки. Обращаясь
к генеральному директору
ООО «Полигон» Николаю
Чехову, Шпектор предложил
рассмотреть вопрос о со�
здании цеха по переработ�
ке вторичного сырья.

Завершающей точкой в
рабочей программе этого
дня стало посещение парка
культуры и отдыха «Зеленый
остров».

� Очень красивый и
большой парк, где соблюде�
ны все нормы безопасного
в р е м я п р е п р о в о ж д е н и я
граждан: и пожилых, и лю�
дей с ограниченными воз�
можностями, и детей. Вез�
де установлены мусорные
урны, работают фонари,
есть заграждения по всему
периметру набережной и
вокруг каждого аттракцио�
на, � сказал И. Шпектор.

Инспектирование про�
должилось и на второй
день. С раннего утра комис�

сия во главе с Игорем Лео�
нидовичем осмотрела под�
вальные помещения жилых
многоквартирных домов в
республиканской столице,
после чего И. Шпектор не
очень лестно отозвался о
работе управляющих ком�
паний. Были высказаны за�
мечания и по поводу анти�
санитарного состояния
придворовых территорий.

Об этом он говорил и на
расширенном итоговом со�
вещании, которое состоя�
лось в Доме Правительства.
В работе совещания приня�
ли участие председатель
Правительства КЧР Аслан
Озов, а также руководители
городов и районов респуб�
лики, представители жи�
лищно�коммунальных хо�
зяйств, управляющих ком�
паний.

Открывая совещание,
Аслан Озов отметил, что за
последние два дня, по его
мнению, была проведена
плодотворная работа, что
не может в дальнейшем не
отразиться на благополуч�
ном решении тех проблем,
которые были и будут еще
озвучены. На что Игорь
Шпектор ответил:

� Цель моего визита � это
не проверка тех или иных
направлений в области
строительства, ЖКХ, до�
рожного благоустройства и
критика, а оказание содей�
ствия и помощи в решении
имеющихся проблем. Мы
должны в течение двух не�
дель получить от вас спектр
предложений, касающихся
сферы ЖКХ.

Затем он подвел итоги
инспекторской проверки,
затронул вопросы, касаю�
щиеся сферы деятельности
коммунальных служб, в чьи
обязанности входит содер�
жание многоквартирных
домов в чистоте и порядке,
указал на многочисленную
рекламу � баннеры и плака�
ты. Управляющим компани�
ям Игорь Шпектор рекомен�
довал теснее работать с
населением, особенно с
людьми старшего поколе�
ния. Это обеспечит хоро�
шую обратную связь и бес�
конфликтное решение мно�
гих вопросов.

Светлана КИЛБА.

Если вы хотите задать вопрос о цифровом эфирном
телевидении, позвоните по телефону круглосуточной фе�
деральной горячей линии (звонок по России бесплат�
ный): 8�800�220�20�02. Консультанты расскажут вам, как
правильно выбрать, подключить и настроить оборудова�
ние для приема цифрового эфирного телевидения.

Переходим на «цифру»
В Н И М А Н И Е !

Коротко

Завтра, 13 февраля, в
российских школах впер�
вые пройдет итоговое со�
беседование по русскому
языку, которое является
допуском к ОГЭ. В Карача�
ево�Черкесии его будут
сдавать 4555 выпускников
девятых классов. Ребята
должны будут выполнить
четыре задания: чтение
вслух, пересказ, монологи�
ческое высказывание и уча�
стие в диалоге с экзамена�
тором�собеседником. На
это дается 15�16 минут. Для
школьников с ограниченны�
ми возможностями здоро�
вья (а таковых у нас 168)
время для прохождения ис�
пытания увеличено на пол�
часа. Максимальный балл
за собеседование � 19. Для
«зачета» достаточно 10. У
тех, кто не сдаст собеседо�
вание с первого захода,
будут еще две попытки � 13
марта и 6 мая.

Шесть представителей

дошкольных образователь�
ных учреждений Карачаев�
ского городского округа
приняли участие в муници�
пальном этапе Всероссий�
ского профессионального
конкурса «Воспитатель года
� 2019». Пройдя через не�
сколько конкурсных испы�
таний, в рамках которых
надо было представить
свои методики обучения
детей, используемые в раз�
личных областях образова�
тельной деятельности, а
также ток�шоу «Професси�
ональный разговор», кон�
курсанты показали себя
яркими личностями. По ито�
гам творческого состязания
третье место завоевала
воспитатель МКДОУ «Детс�
кий сад №15 «Вики» Земфи�
ра Хапаева. На втором мес�
те � воспитатель МКДОУ
«Детский сад № 2 «Красная
шапочка» Зумрад Байраму�
кова. А победителем при�
знана воспитатель МКДОУ
«Детский сад № 8 «Солныш�
ко» Сузана Кубанова.

С ГЛАВОЙ администра�
ции Преградненского

сельского поселения Сер�
геем Корневым мы встре�
тились в станичном парке,
где несколько человек раз�
бирали новогоднюю ёлку.
Сбросив свой уже неакту�
альный наряд, хвойное де�
рево оставалось на месте,
чтобы продолжить свой
рост и догонять стоящие
рядами другие разлапис�
тые ели. Поскольку
Сергей Владими�
рович приступил к
руководству муни�
ципалитетом толь�
ко год назад, а
встречаться рань�
ше с ним не дово�
дилось, заодно и
познакомились. До
этого он работал в
местной налоговой
службе, возглавлял
пожарную часть,
учился в Белгород�
ском госуниверси�
тете потребкоопе�
рации. Сам мест�
ный, окончил Пре�
градненскую СОШ
№ 2. Словом, где
родился, там и при�
годился, и другой
судьбы не искал…

� Сергей Влади�
мирович, нынешний
год Главой респуб�
лики Рашидом Тем�
резовым объявлен
Годом села в КЧР.
Какие задачи в пер�
вую очередь стоят конкрет�
но перед администрацией
станицы Преградной?

� И не только станицы
Преградной. Не забывайте,
что в наше муниципальное
образование входят аул
Большевик, хутора За мос�
том, Теплый, Салиха. Будем
продолжать благоустрой�
ство наших улиц, дорог, об�
щественных территорий,
заниматься газификацией.
Взять, к примеру, этот же

Муниципальное образование

«ГОД СЕЛА НАЦЕЛИВАЕТ
И ОБНАДЁЖИВАЕТ…»

Фасовщицы Елена
КОЛЬЦОВА и Елена

ДУШЕЙКО.

Фасовщик Канамат ЧОЧУЕВ.

Лаборанты ОАО «Флора Кавказа» Ольга
ВАЛЕНТИНОВА и Наталья КОСМАКОВА.

Глава администрации Преграднен1
ского СП Сергей КОРНЕВ.

станичный парк, в который
уже вложено немало
средств: здесь демонтиро�
вано старое покрытие и
уложена современная тро�
туарная плитка, установле�
ны скамейки, уличное осве�
щение, оборудована детс�
кая площадка. Благоуст�
ройство парка ещё не за�
вершено, и эта работа бу�
дет продолжена. То же са�
мое с реконструкцией во�

допроводных сетей. В
ушедшем году нам удалось
провести два километра
водных сетей по улицам
Наташи Василенко и Зареч�
ной. Жители некоторых
улиц станицы и наших ху�
торов до сих пор обходятся
родниками и колодцами, и
это положение будем ис�
правлять. В неудовлетво�
рительном состоянии и
многие просёлочные доро�

ги.
� Но, казалось, совсем

недавно я сама была свиде�
телем оживленных дорож�
ных работ на улицах Пре�
градной…

� Не забывайте, что лив�
невые дожди и паводки каж�
дое лето размывают и при�
водят в негодность наши
дороги. Большие нарекания
вызывает у населения и
плохое состояние участка
автодороги Сторожевая �

Преградная. Но я уверен,
что начатый в 2017 году ка�
питальный ремонт автодо�
роги в нашем направлении
обязательно продолжится.

� Как продвигается гази�
фикация?

� У нас в Преградной го�
лубым топливом уже обес�
печено 40% домовладений.
Среди них и все 22 много�
квартирных дома. Введены
в строй три газораспреде�

лительных пункта (ГРП).
Проделана колоссальная
работа, не видная глазу, � вы
не увидите привычных тру�
бопроводов, что тянутся
вдоль заборов и подворий,
потому как они подземные.

� Сергей Владимирович,
ровно год назад я писала
репортаж об открытии
Дворца культуры в Преград�
ной после реконструкции.
Оправдал ли надежды ста�
ничников обновлённый очаг

культуры?
� Безусловно!

В полную силу
работают народ�
ный казачий хор
«Урупчане», квар�
тет «Экспромт»,
народный театр,
кружки. Станич�
ники теперь тя�
нутся в уютный и
тёплый Дворец
культуры, где ста�

ло проводиться больше
массовых досуговых мероп�
риятий. С размахом про�
шедшей осенью мы отмети�
ли День станицы, где по
традиции подводили итоги
конкурсов. Так, в номинации
«Лучшее подворье» первое
место заняла семья Алек�
сандра и Марины Шуниных.
В номинации «Молодая се�
мья» победителями стали
Илья и Ирина Мащенко. В
номинации «Золотая свадь�

ба» � Иван и Раиса Стрехи�
ны, «Серебряная свадьба» �
Эльбрус и Зарима Уздено�
вы.

Уже два года с полной
отдачей работает в станице
ФОК «Родина» площадью
5700 кв. м. В нашем физ�
культурно�оздоровитель�
ном комплексе работают
секции по единоборствам,
игровым видам спорта, на�
стольному теннису, трена�
жерный зал, проводятся

крупные региональные
соревнования, а также
казачьи открытые игры,
сдача комплекса ГТО.
Сегодня здесь занима�
ются спортом свыше
300 человек.

� О самодостаточно�
сти любого сельского
поселения красноречи�
во говорит поголовье
скота, которое содер�
жится на подворьях и в
крестьянских хозяй�
ствах…

Окончание
на 21й стр.

В МИРЕ
Правительство Японии отказалось отвечать на вопрос о

том, являются ли Южные Курилы исконной территорией
страны. Об этом сообщает местный телеканал NHK.

США планируют полностью вывести свои войска из
Сирии к концу апреля. Об этом сообщает Wall Street Journal
со ссылкой на собственные источники.

В РОССИИ
Власти Сахалинской области планируют провести оп�

рос жителей Курильских островов, в рамках которого они
смогут выразить свое мнение относительно принадлежно�
сти архипелага. Об этом сообщил в эфире Первого канала
временно исполняющий обязанности губернатора Саха�
линской области Валерий Лимаренко.

Министерство иностранных дел России призвало «лик�
видировать незаконное военное присутствие США на си�
рийской земле». Речь идет о зоне безопасности вокруг
лагеря беженцев «Рукбан». Об этом сообщается на сайте
ведомства.

Меньше половины трудоспособных россиян собирают�
ся жить в старости исключительно на государственную
пенсию, остальные же рассчитывают на альтернативные
источники дохода. Это следует из опроса, который провел
негосударственный пенсионный фонд (НПФ) Сбербанка.

Факты и события
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
� У нас немало личных

подсобных хозяйств с высо�
копродуктивным крупным и
мелким рогатым скотом, где
тон задают такие хозяева,
как Рашид Текеев, Кемал
Байрамкулов, Леонесса
Байрамкулова, Алик Аджи�
ев, Анзор Алиев и другие.
Стабильно работает семей�
ное КФХ Сергея Богатчен�
ко.

Параллельно с сель�
ским хозяйством в ста�
нице развивается и ма�
лый бизнес. И надо при�
знать, «малые» бизнес�
мены приносят большую
пользу, заполняя те
поры экономического
организма, куда боль�
шой бизнес не пойдет:
те же сапожные мастер�
ские, парикмахерские,
мелкие ателье по инди�
видуальному пошиву
одежды.

Но, на мой взгляд, в
сельской местности
надо возрождать и ук�
реплять местную про�
мышленность и сельс�
кое хозяйство. Мы гор�
димся нашим самым
крупным предприятием
ОАО «Флора Кавказа», со�
зданным на основе Пре�
градненской заготовитель�
но�сбытовой базы, учреж�
денной в 1957 году. Специ�
ализируясь на заготовке и
переработке лекарствен�
ных растений, предприятие
осуществляет производ�
ство, хранение и реализа�
цию фармацевтических
субстанций: это капли, мас�
ла, порошки, настойки, си�
ропы. В ассортимент расти�
тельного сырья входят по�
рядка 30 наименований:
кора дуба, цветки ромашки,
шалфея, пустырника, вале�
рьяны, пиона и т. д. На «Фло�
ру Кавказа» работают заго�
товительные пункты по сбо�
ру лекарственного сырья в
станицах Исправной, От�

«ГОД СЕЛА НАЦЕЛИВАЕТ
И ОБНАДЁЖИВАЕТ…»

Память

ЖИЗНЬ,
ОТДАННАЯ
ЛЮДЯМ

ГРУСТНО, когда из жизни уходят такие замечатель�
ные люди, как председатель Совета старейшин при

Главе Карачаево�Черкесии, удостоенный орденов Тру�
дового Красного Знамени, «Знак Почета», «Дружбы на�
родов», делегат ХХVII съезда КПСС, заслуженный ра�
ботник сельского хозяйства России Николай Найма�
нов. Человек�эпоха, сын представителей двух братс�
ких народов, служивший верой и правдой стране и
родной Карачаево�Черкесии, Николай Юсупович снис�
кал заслуженное уважение у всех, кто его знал, с кем
он работал или дружил. И мне посчастливилось об�
щаться с этим поистине выдающимся человеком, и
даже более � быть другом этой семьи…

Николай НАЙМАНОВ
(1935�2019 гг.).

«Вся королевская рать» � Н. НАЙМАНОВ (в центре)
среди выдающихся людей своего времени.

Николай Найманов ро�
дился в 1935 году в ауле
Старая Джегута в многодет�
ной крестьянской семье,
где смешались поровну быт
и обычаи ногайского и ка�
рачаевского народов. Мама
его, Даум Борлакова, при�
вивала детям горские аде�
ты, трепетное отношение к
семейным ценностям.

Суюн Капаев, Фазиль Абду�
жалилов, Махмуд Токов», �
рассказывал Н. Найманов.

За два года руководства
совхозом «Икон�Халкский»
Найманову удалось значи�
тельно увеличить прибыль,
по его инициативе был по�
строен молочный комплекс
на 1000 голов, исчезла за�
долженность по зарплате.
После таких успехов Нико�
лая Юсуповича избирают
председателем райиспол�
кома Адыге�Хабыльского
района, а впоследствии на�
значают первым секрета�
рем райкома партии .

Авторитет у Найманова в
Адыге�Хабльском районе
был непререкаем, ведь как
в песне поется : « На дерев�
не от взглядов не спрятать�
ся», � народ�то видел, как он
душой болел за район, про�
изводство, сельское хозяй�
ство, быт селян. К примеру,
на видавшем виды «УАЗике»
Найманов мог неожиданно
нагрянуть на полевой стан
и попросить у повара бор�
ща: «Ох, как же я проголо�
дался!» Или же, подъехав к
трактористам, пытающимся
вдохнуть жизнь в заглохший
мотор, засучив рукава, впи�
сывался в их круг, требуя ин�
струменты для починки. Ра�
бочий день у него был не
нормирован, и каждого ра�
ботника, даже отдаленного
колхоза, он знал по имени,
никогда не забывая, что
прежде всего является кре�
стьянским сыном. Под его

руководством район доби�
вался высоких показателей
по всем направлениям
сельского хозяйства.

Помню, как�то беседуя с
Николаем Юсуповичем в ту
бытность, когда только что
образовался Ногайский
район, спросила, какой бы
он совет дал его руководи�
телям. Найманов ответил:
«Время эйфории по поводу
самоопределения давно
прошло, теперь Ногайскому
району нужно обрести соб�
ственное лицо во всех сфе�
рах жизни. Настала пора по�
думать и о своем государ�
ственном театре».

И какими пророческими
стали его слова � по весне
здесь зацветут новые сады,
а ногайский театр набирает
силу, став визитной карточ�
кой своего народа.

С супругой, Галиной
Меджидовной, учительни�
цей русского языка и лите�
ратуры, они прожили в доб�

ре и согласии почти полве�
ка, но, увы, золотую свадь�
бу отпраздновать им не
было суждено. Эта славная
женщина ушла из жизни в
2012 году, а до этого семья
пережила первое горе �
смерть сына Мурата…

Наймановы были удиви�
тельно дружной, благород�
ной парой, служившей для
земляков образцом, а их
хлебосольный дом был все�
гда открыт для друзей. И кто
только не побывал у них за
эти годы: космонавты, мно�
гочисленные политические
лидеры и даже делегаты од�
ной из африканских стран.

Галина Меджидовна,
вспоминая о годах жизни в
Адыге�Хабле, рассказыва�
ла: «Однажды в райцентре
во время шквалистого вет�
ра с градом почти во всех
домах выбило стекла. И
долго еще на окнах нашего
дома колыхались простыни
и одеяла, пока в ауле не
осталось ни одного не зас�
текленного окна. Николай
всегда жил с оглядкой на об�
щественное мнение и доро�
жил своей репутацией, по�
тому что считал: раз он пер�
вое лицо района, то должен
быть безупречен во всем».

…Об этом можно было
слышать от представителей
старшего поколения в дни
соболезнования сыну Ва�
диму, дочери Земфире,
внучке Фатиме. Из воспо�
минаний присутствующих
всплывали многие факты из

биографии Николая Юсупо�
вича. Например, то, как
умело и по�хозяйски он в
течение 17 лет руководил
Адыге�Хабльским районом.
Это и асфальтированные
дороги, и газификация, ко�
торая, кстати, была завер�
шена первой в Карачаево�
Черкесии, строительство
более 180 коттеджей для
селян, 6 детских садов, 8
средних школ, величе�
ственного Дворца культу�
ры, поликлиники на 270 по�
сещений. А создание рабо�
чих мест?! Засолочный цех
в Эркен�Шахаре, где кон�
сервировали капусту, огур�
цы, помидоры и даже арбу�
зы, реализовывал свою
продукцию через местную
потребкооперацию. Од�
нажды произошел казус с
выплатой зар�платы лучше�
му механизатору Мухтару
Ашибокову из Эрсакона,
который с премиальными
должен был получить 25700
рублей. По меркам 80�х
годов на эти деньги можно
было приобрести два авто�
мобиля «Волга � ГАЗ�24» и
еще бы осталось на «Жигу�
ли». «Почему не платишь
нашему маяку?� с металлом
в голосе спросил у предсе�
дателя колхоза первый сек�
ретарь Адыге�Хабльского
райкома партии Найманов.
«Так он получил больше,
чем я, и это как�то не впи�
сывается в иерархию»… Не
дослушав, Николай Юсупо�
вич приказал : «Значит так.
Если хочешь получать, как
Ашибоков, сам садись за
трактор и перекрой его ре�
корд!»

Найманову довелось ра�
ботать генеральным дирек�
тором Агропромкомбината
КЧР, затем первым замес�
тителем председателя Ка�
рачаево�Черкесского об�
лисполкома. Он являлся
председателем Совета ста�
рейшин ногайского народа,
членом общественной орга�
низации «Бирлик», прово�
дил большую воспитатель�
ную работу с молодежью.
Неоценим его вклад в обще�
с т в е н н о � п о л и т и ч е с к у ю
жизнь республики.

…Мы сидим с его доче�
рью Земфирой в простор�
ной гостиной Наймановых.
Врач�кардиолог высшей ка�
тегории, возглавляющая
одну из частных клиник в
Ставрополе, она, несмотря
на свой статус, удивитель�
но скромна и неамбициоз�
на, от нее веет интеллиген�
тностью, которая в крови.
Мы молча разглядываем ви�
деоряд фотографий на
смартфоне, где запечатлен
ее отец. Что мои дежурные
слова соболезнования по
поводу недавней утраты
родного человека?! В такие
минуты лучше просто ока�
заться рядом, чтобы чело�
век ощущал твое душевное
тепло. И тут мой взгляд за�
держивается на каминной
полке, где среди статуэток
особняком лежит одна
единственная Почетная гра�
мота. С позволения Земы я
разворачиваю её, это ока�
залась последняя скромная
награда среди огромного
множества наград всерос�
сийского и республиканско�
го значения. В этой грамо�
те за подписью главы адми�
нистрации Прикубанского
района Хусейна Казиева,
уже ушедшего из жизни,
Найманову были адресова�
ны такие слова: «За боль�
шой вклад в сохранение со�
гласия между народами
республики». И как же пра�
вильны строки Некрасова,
посвященные таким слав�
ным сынам Отчизны: « При�
рода�мать! Когда б таких
людей ты иногда не посы�
лала миру, заглохла б нива
жизни…».

Людмила ОСАДЧАЯ.

А мы � из садика
«Светлячок».

радной, Усть�Джегутинс�
ком, Малокарачаевском
районах. Разнотравье реги�
она подпитывает в основ�
ном фармпроизводство
старейшего предприятия
Карачаево�Черкесии. Уни�
кальное сочетание климата,
состава почвы, географи�
ческих особенностей мест�
ности способствует ста�
бильности производства

лекарственных препаратов,
внесенных в государствен�
ный реестр.

…Признаться, на «Фло�
ре Кавказа» я не была уже
давно, поэтому можно было
оценить безусловный рост
производственных мощнос�
тей за последние годы. Се�
годня здесь действуют
цеха: дробильный, сушиль�
ный, фасовочный, лабора�
тория, отдел качества, есть
посевные площади лекар�
ственных трав. В фасовоч�
ном цехе, где всё под конт�
ролем его начальника Фри�
ды Байрамкуловой, отдав�
шей предприятию 30 лет,
всё подчинено рабочему
ритму. Вот по конвейеру
движется готовая продук�
ция в виде пузырьков с на�

стойками, растворами и
сиропами, а ловкие женс�
кие руки раскладывают их
по картонным коробкам.
Фасовщицы Елена Кольцо�
ва, Римма Куватова, Елена
Душейко, сменные мастера
Марина Гочияева, Мария
Прохоренко, Индира Тулпа�
рова и другие, безусловно,
любят свою работу и со
всей ответственностью от�

носятся к ней, чтобы не до�
пустить брака. А слесарь�
наладчик Улан Шунгаров
зорко следит за тем, чтобы
техника не давала сбоя. В
этом цехе работают 12 че�
ловек, и здесь царят полное
взаимопонимание и чувство
товарищеского плеча.

А лаборанты Ольга Ва�
лентинова и Наталья Косма�
кова, которые считают, что
нашли своё призвание на
этой работе, подробно пе�
речислили все преферен�
ции, которые входят в соц�
пакет, предоставляемый
предприятием. Это, к при�
меру, оплата проезда к ме�
сту работы иногородним, а
также прохождение медко�
миссии и многое другое.
Словом, здесь все дорожат

своими рабочими местами,
а поэтому трудятся на со�
весть.

...Посетили мы с главой
администрации Преград�
ненского СП С. Корневым и
МКДОУ №1 «Светлячок»,
старейший детский сад,
построенный в далёком
1959 году. Садик – юбиляр
в нынешнем году отметит
своё шестидесятилетие.
Его заведующая Мария Гри�

горьевна Евсегнеева,
вложившая в своё дети�
ще и душу, и хозяйскую
жилку, и материнский
догляд, показывая свои
владения с пристроен�
ными постепенно музы�
кальным и спортивным
залами, летним бассей�
ном, обилием темати�
ческих развивающих
уголков для детворы,
тем не менее выразила
чаяние преградненцев:
«Для станицы, где про�
живает свыше 7 тысяч
человек, крайне необхо�
дим современный дет�
ский сад. Мы тоже же�
лаем шагать в ногу со
временем. Уверены, что
и до Преградной в ско�
ром времени дойдет

очередь � мы же видим ка�
кими гигантскими шагами в
Карачаево�Черкесии идёт
строительство детских
дошкольных учреждений!
Тем более, Год села в рес�
публике, объявленный Ра�
шидом Темрезовым, наце�
ливает на новые свершения
и вселяет в жителей надеж�
ду на дальшейший расцвет
наших станиц и аулов».

И глядя на жизнерадос�
тных малышей в «Светляч�
ке», занятых в своих груп�
пах, я подумала: этому по�
колению достраивать нача�
тое их отцами и дедами, а
также приумножать насле�
дие родной республики.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора

и Светланы КИЛБЫ.

В ПРОШЛОМ году ис�
полнилось 320 лет со

времени первого упомина�
ния аула Схауат (1698 г.) в
исторических источниках.

ИТАК, аул Схауат или Ха�
саут, как его называют нын�
че, тех далеких времен.
Выглядело это, на мой
взгляд, примерно так. Гра�
ни гор поднимались вокруг
аула наподобие стенок ог�
ромного сотейника, в кото�
ром жизнь кипела и фонта�
нировала в прямом смысле
этого слова, потому что на
каждом шагу из�под земли
били нарзаны…

Добраться до Схауата
было непросто не только в
те времена, но даже сегод�
ня, когда запутанные ско�
ростные автомагистрали
пронизывают города Кав�
минвод, в частности, и Кис�
ловодск, от которого ехать
до Кичи�Балыка, в админи�
стративный состав которо�
го входит теперь уже Хаса�
ут, всего 40 километров,
примерно столько же от
Кичи�Балыка до Хасаута. Но

если первый отрезок пути
преодолеваешь припеваю�
чи, с ветерком, то дорога до
древнего аула – настоящий
высокогорный серпантин,
который можно сравнить
лишь с трассой для испы�
тательных гонок в экстре�
мальных ситуациях… Спра�
ведливости ради заметим,
что в Хасаут ведут две до�
роги, одна протяженностью
в 15 км, которую описала
выше, и другая, которая ра�
стянулась на 45 километ�
ров.

Исторически сложилось
так, что в Схауате культиви�
ровалось в основном жи�
вотноводство. К примеру,
на подворье одного только
жителя аула Милли Байра�
мукова до революции было
700 овец, 50 коров и 20 ло�
шадей. Во всем полагаю�
щиеся только на себя люди

крепко стояли на ногах.
Каждый двор был как фер�
ма: в ней и отара овец, и
козье стадо, и табун лоша�
дей… Дома прочные, пост�
роенные, казалось бы, на
века, потому что мастера,
строившие их из един�
ственного превосходного
строительного материала –
камня, достигли в своем
деле совершенства, про�
стоты и величия. И тому
есть неоспоримое доказа�
тельство – дом Нанчыка Бо�
латова, единственный в
Схауате, который сумел
дать бой не только време�
ни, но и варварам во вре�
мена депортации. Он и се�
годня как наглядная карти�
на творческой мысли, ро�
мантического духа, кропот�
ливого труда… Каково же
было мое изумление, когда
глава администрации Кичи�

Балыкского сельского по�
селения Керам Ржиев пове�
дал мне историю его стро�
ительства: «Мой отец Хана�
пий Жужуевич прожил 93
года, до конца своих дней
сохранив хорошую, точнее,
исключительную память.
Так вот, он рассказывал, что
Нанчык за каждый камень,
доставленный на подворье
для строительства этого
дома, отдавал по барану…»

Казалось бы, как гово�
рил один из героев бес�
смертной пьесы «Ханума»:
«Где Кура, а где мой дом?»,
так и схауатцы жили высо�
ко в горах, тем не менее не
стояли в стороне от поли�
тики. Историю аула деталь�
но изучил в свое время
один из самых уважаемых
людей Малокарачаевского
района, депутат Народного
Собрания КЧР Адемей Бат�

талович Хапаев. И вот что
он говорил: «Документы со�
хранили имя Азамат–Герия
Чипчикова, который в 1915
году был предан суду «за
оскорбление личности им�
ператора». В 1918 году сха�
уатцы послали свои деле�
гации на четыре съезда
народов Терека. В период
Гражданской войны актив�
но поддерживали парти�
занские отряды во главе с
Тауканом Алиевым. Один из
документов тех лет гласит:
за активную поддержку
Красной Армии в 1918 году
деникинцы наложили на
жителей Схауата миллион
рублей контрибуции. На что
жители аула ответили пре�
зрительным: «никогда».
Зато в те же годы Граж�
данской войны они органи�
зовали добровольный под�
воз дров зимой для жите�

лей Кисловодска и находя�
щихся там частей Красной
Армии, чем спасли от вы�
рубки знаменитый кисло�
водский парк…»

Люди аула – книга, ко�
торую нельзя прочесть до
конца, потому что у нее ты�
сячи героев. К примеру, в
1936 году два знаменитых
совхозных табунщика кол�
хоза имени Карла Маркса,
который был организован в
Схауате, Сеит Текуев и Иб�
рагим Курганов были на�
граждены орденом Ленина.
Ибрагим Курганов геройс�
ки погибнет в 1942 году на
подступах Кавказа, а за�
щитник Сталинграда Сеит
Текуев, трижды тяжело ра�
неный в боях, найдет свою
семью в Средней Азии… На
фронт из аула уйдет более
200 человек, 96 из них па�
дут смертью храбрых. Ле�

гендой будут овеяны под�
виги «крылатого джигита» �
летчика Джанибека Голаева
и Гусейна Гасанова, кото�
рый, обвязавшись граната�
ми и с гранатой в руках,
уничтожит группу фашис�
тов, дав тем самым воз�
можность товарищам про�
рвать вражеское кольцо и
выйти из окружения…

Прославились схауатцы
и в Средней Азии своими
трудовыми подвигами. Об
Азамате Темирбулатове,
Дуде Байрамукове и многих
других можно книги пи�
сать…

Гордятся по сей день ка�
валером трех орденов
Красной Звезды, авиакон�
структором Маджиром Гад�
жаевым. Как известно,
именно делегации во главе
с ним удалось добиться
приема у Хрущева и тем

самым окончательно ре�
шить вопрос о возвраще�
нии карачаевцев на родину.
Вернуться–то вернулись,
вот только Схаута больше
не было. Аул, считавшийся
одним из самых красивых и
благоустроенных аулов Ка�
рачая, лежал полностью в
руинах…

Разъехались люди тог�
да, кто куда, но где бы ни
жили, чем бы ни занима�
лись, продолжали имено�
вать себя схауатцами...

� Люди потянулись в
родной аул, когда был от�
крыт откормочный совхоз
«Хасаут», �  продолжает
свой рассказ Керам Хана�
пиевич, � причем, цент�
ральную контору размести�
ли в Хасауте. Первый ди�
ректор – незабвенной па�
мяти Ачау Юсупович Хуби�
ев не только заложил твер�
дые основы современного
хозяйства среди развалин
заброшенного аула, но и
сумел в нем открыть непол�
ную среднюю школу.

Окончание на 3�й стр.

Аул Схауат в двух измерениях

Отец, Юсуп Найманов, ко�
вал в сыновьях мужской ха�
рактер и трудолюбие. Уже с
детства Николай познал тя�
желый труд пахаря, работал
погонщиком быков, впря�
женных в плуги. Так обраба�
тывали землю не только в
их колхозе им. Сталина, но
и повсюду в стране под де�
визом «Все для фронта, все
для победы». Уже в 5 клас�
се ему пришлось перейти в
вечернюю школу, посколь�
ку заболел отец, а Николай
был старшим из братьев.
Однако тяжелая работа не
помешала ему окончить ве�
чернюю семилетку с отли�
чием. Свою официальную
трудовую деятельность он
начинал учетчиком все в том
же колхозе. Его сразу же из�
брали секретарем комсо�
мольской организации. Об�
ратив внимание на подаю�
щего большие надежды
молодежного лидера, его
направляют в Ставрополь в
школу подготовки предсе�
дателей колхозов. Там же
Николай окончил и сред�
нюю школу.

Потом был совхоз «Крас�
ногорский», где он работал
секретарем комсомольской
организации. Годы работы в
Казахстане, в Джамбульс�
кой области, куда его на�
правили главным агроно�
мом в колхоз им. Маркса,
стали хорошей практикой и
послужили трамплином для
поступления в Тимирязевс�
кую академию. В круговер�
ти столичной жизни он вел
активную студенческую
жизнь: был членом партко�
ма академии, возглавлял
народную дружину. После
завершения учебы его на�
значают агрономом совхо�
за� техникума «Кавказский»,
затем � директором совхо�
за «Икон�Халкский». Как
признавался Николай Юсу�
пович, он никогда не забу�
дет поздравления и напут�
ствия Героя Социалисти�
ческого Труда, председате�
ля колхоза «Путь Ильича»
Хабезского района Абубе�
кира Аргунова. «У него я по�
том почерпнул многое,

учась мудрости, прозорли�
вости, хозяйской хватке.
Наша дружба с этим поис�
тине легендарным челове�
ком продолжалась многие
годы, и я видел в нем вто�
рого отца. А вообще, в жиз�
ни я был богат на хороших
людей, уважаемых людей
республики, это: Рема Та�
таршао, Мухтар Ашибоков,

К  МОЕМУ соседу по
подъезду должен был

прийти родственник – по�
жилой человек. Он и пришел
вовремя, но никак не мог
набрать по домофону нуж�
ную квартиру. Бездейство�
вал домофон. Через неко�
торое время сосед догадал�
ся выглянуть в окно, увидел
мающегося в непогоду род�
ственника и, спустившись
со своего пятого этажа, впу�
стил гостя.

Между тем домофон на�
ходился в исправном состо�
янии. Но его выборочно от�
ключили, и поэтому в неко�
торые квартиры сигнал не
шел, затрудняя вход в соб�
ственные квартиры жиль�
цам, в семьях которых не
хватает по чипу на каждого
и их гостям. Но гораздо
хуже по приезду «скорой
помощи», когда нередко
дорога каждая минута. А
ведь приходят еще газови�
ки, сантехники, электрики.
И тоже не могут попасть в
нужную квартиру.

Подобные неудобства
возникают не только в на�
шем многоквартирном
доме № 80 по ул. Красноар�
мейской в Черкесске. Про�
исходит это и в других мно�

Из почты
редакции ИЗ�ЗА ДОМОФОНА…

гоэтажных домах. И все из�
за частичного отключения
домофонов. И отключают их
не какие�то хулиганы, а
вполне официальные лица.

Здесь без некоторых
пояснений не обойтись.
Дело в том, что одни
наши жильцы платят
за домофон в ООО
«Строй Мастер До�
мофоны Черкесск»,
а некоторые другие
в фирму «Беречет»
при первой управля�
ющей компании, ко�
торую мы привычно
именуем ЖКХ. Ме�
таллическая дверь
со связью была ус�
тановлена несколь�
ко лет назад. Это
сделали ООО
«Строй Мастер До�
мофоны Черкесск»,
заключив с жильца�
ми договор на уста�
новку и обслужива�
ние двери, в кото�
ром оговаривалась
и оплата. А несколь�
ко позже объяви�
лась фирма «Беречет», ко�
торая стала приводить свои
доводы относительно прав
на взимание платы.

Начались между ними
споры. Сегодня сложно по�

нять, кто прав, но ясно, что
дело явно затянулось. Пора
бы уже на солидном респуб�
ликанском уровне поста�
вить точку. Хочется надеять�
ся, что так оно и будет. Те�
перь еще раз о домофоне.

цов, которые оплачивают
домофон не у них, а в ООО
«Строй Мастер Домофоны
Черкесск». Воздействуют
таким образом на жильцов
и затрудняют им доступ в
квартиры. Эти действия

«Беречета» предос�
тавляются неправед�
ными и незаконными.

При этом в случае
с дверьми управляю�
щая компания прояв�
ляет завидную настой�
чивость, которая была
бы более уместна в
иных случаях. Напри�
мер, пару недель на�
зад в подвале нашего
дома сорвало кран с
трубы, хлынул солид�
ный поток воды. Одна�
ко обещанную «ава�
рийку» мы ждали двое
с половиной суток. Что
сделала вода за это
время в подвальных
помещениях, нетруд�
но представить.

«Ну, ты и сравнил, �
скажут мне бывалые
люди. – Ведь в первом

случае на кону стоят день�
ги, а во втором всего лишь
рутинная работа». Скажут и,
увы, будут правы.

М. ДЖАНКЕЗОВ.
г.Черкесск.

Сделали это, разобрав ме�
таллическую дверь, напом�
ню, вполне официальные
лица � работники ЖКХ, а
именно фирмы «Беречет». И
отключили они у тех жиль�
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Со временем заработал

медпункт, правда, в приспо�
собленном помещении, рас�
ширили дорогу, наладили
телефонное сообщение,
провели в горы высоковоль�
тную линию…

Но каждому времени,
как говорится, свои трево�
ги, свои заботы… Как толь�
ко ушел на пенсию Хубиев,
контору перевели в Кичи�
Балык, и Хасауту стали уде�
лять внимание постольку–
поскольку, в результате
чего постепенно закрылись
почта, медпункт, школа… И
начался отток населения…

В тот год � 1998�й, � ког�
да со дня основания аула
исполнилось 300 лет, кар�
тина изменилась карди�
нальным образом. Яблоку
негде было упасть на живо�
писных развалинах некогда
самого богатого аула Кара�
чая. Одни спешили в чудом
сохранившуюся мечеть, ко�
торая была возведена в на�
чале века и была одной из
первых мечетей, построен�

ных из камня, другие � в
свои родовые поместья,
пусть сровненные с зем�
лей, но узнаваемые по ду�
валам из камня… В тот день
Адемей Батталович сказал:
«В процессе подготовки к
сегодняшнему мероприя�
тию, оргкомитет которого
поставил перед собой не�
легкую задачу: полноцен�
ное, полнокровное возрож�
дение, мы обратились ко
всем хасаутцам с вопро�
сом: «Вернулись бы вы в
Схауат на постоянное мес�
то жительства?». Большин�
ство ответило: да, если бу�
дут хоть какие–либо совре�
менные бытовые условия,
регулярное сообщение с
райцентром, Кисловодс�
ком, и так далее.

� С тех пор прошло по�
чти 20 лет, что изменилось,
Керам Ханапиевич?

� Я всего год на этой
должности, но Схауат, мы
привыкли только так его
называть, знаю как свои
пять пальцев, потому что в
одно время работал управ�
ляющим отделением совхо�
за–племзавода «Хасаут»
именно в Схауате. Конечно,
у аула появилось второе
дыхание благодаря Главе
республики Рашиду Темре�
зову, который в ходе одной
из своих рабочих поездок в
Хасаут дал ряд поручений
по развитию инфраструкту�
ры аула, одним из которых
было строительство водо�
провода. Мне очень жаль,
что в силу разыгравшейся
сегодня непогоды мы не
можем подняться в горы, но
уверяю, аул обеспечен во�
дой на все сто! И как только
это произошло, список же�
лающих поселиться в Схау�

ате, как сказал глава адми�
нистрации района Рамазан
Байрамуков, увеличился в
разы. Кстати, мы уже не
только постепенно отво�
дим, нарезаем земельные
наделы по семь соток каж�
дый, но и обозначили ули�
цы, дав им овеянные сла�
вой имена схауатцев Джа�
нибека Голаева, Гусейна Гу�
сейнова, Сеита Текуева,
Ибрагима Курганова и дру�
гих.

� Чем сегодня распола�
гает аул и его жители кро�
ме водопровода?

� На сегодняшний день
в ауле постоянно прожива�
ет десять семей, не считая
животноводов, обретаю�
щихся в кошарах, летом
население увеличивается в
два�три раза, всех их об�
служивает на самом высо�
ком профессиональном

уровне медсестра Хаджат
Алиева, которая здесь по�
стоянно проживает. После�
дний штрих в реконструк�
ции мечети – возведение
новой кровли – нанес ее
единственный строитель и
реставратор Пилял Куба�
нов, впрочем, у него есть
очень надежный, энергич�
ный помощник Ислам Хаса�
нов, который на своем
тракторе с тележкой выпол�
няет все разгрузочно�по�
грузочные работы. Не сто�
ит без работы и экскаватор,
который администрации
аула помог приобрести гла�
ва администрации района
Рамазан Байрамуков, ска�
жем прямо, с головой оку�
нувшийся в проблемы аула.
В Хасаут он наезжает по два
раза в месяц, интересует�
ся, без перебоев ли водо�
снабжение в ауле, как час�

то наведываются ветерина�
ры к животноводам, как
идут работы по обновлению
каменных ванн, за которые
охотно взялся известный
предприниматель в районе,
и многим другим.

� И все�таки самый
больной вопрос – это, на�
верное, дороги, потому что,
если не будет хорошей до�
роги, не будет регулярного
сообщения, так и хочется
сказать, с землей, а значит,
не жди никакой стабильно�
сти и позитива.

� Есть подвижки и в этом
вопросе. Депутат Государ�
ственной Думы РФ Расул
Боташев подарил аулу вез�
деход, прозванный в наро�
де «таблеткой», который и
будет постоянно курсиро�
вать между Схауатом и
Кичи�Балыком. Ремонтные
работы по восстановлению

дорожного полотна на до�
роге, ведущей в Схауат, ве�
дутся постоянно, но пока
избирательно, то есть по
мере безнадежного выхода
из строя того или иного уча�
стка.

� Коль так плоха дорога,
чем объяснить туристичес�
кий бум, который пережи�
вает Хасаут каждым летом?

� Туристы идут в аул че�
рез плато Бермамыт и попа�
дают в настоящий агротури�
стический рай, где за пол�
цены могут приобрести наи�
свежайшие, чисто экологи�
ческие продукты – айран,
сыр, творог, сметану, масло,
мясо, мед, которые у них на
глазах жители аула вынесут
из таких холодных каменных
погребов, с которыми ни
один холодильник в мире не
сравнится. Прибавьте сюда
блюда, приготовленные из

мяса молодого карачаевско�
го черного барашка, кото�
рые пользуются небывалым
спросом. Плюс нарзанные
источники, силуэты Эльбру�
са, стряхивающие с себя
туманы и превращающиеся
на твоих глазах в такой яс�
ный графический рисунок,
от которого настраиваешь�
ся на торжественный, орган�
ный лад, на размышления о
красоте, всеобщей гармо�
нии мира… В общем, если
это дело – как попасть в
Хасаут легко и весело со
всех сторон � будет проду�
мано и решено, то, на мой
взгляд, туристические мар�
шруты в Хасаут могут стать
самыми популярными в рес�
публике.

Разумеется, мы с Кера�
мом Ржаевым не обделили
вниманием в этот день и
аул Кичи�Балык, но о том,
как протекает жизнь еще в
одном из самых отдаленных
аулов Малокарачаевского
района, расскажем в одном
из последующих номеров
газеты.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ
Национальной биб�

лиотеке КЧР им. Х. Б.
Байрамуковой состоя�
лась республиканская те�
матическая конференция
«Мы в памяти храним Аф�
ганистан…», посвящен�
ная 30�летию вывода со�
ветских войск из Афгани�
стана.

УЧАСТНИКАМИ конфе�
ренции стали депутаты НС
КЧР, представители Мини�
стерства КЧР по делам наци�
ональностей, массовым ком�
муникациям и печати и Ми�
нистерства образования и
науки КЧР, Общественной
палаты республики, ветера�
ны «афганской» войны, имам
г. Черкесска Казим�хаджи
Катчиев и иерей Никольско�
го собора отец Александр Гу�
рин, учащиеся образова�
тельных учреждений города,
журналисты.

Для гостей был сделан
небольшой экскурс в исто�

БЕЗ ПРАВА НА ЗАБВЕНИЕ
рию тех лет. «Афганская»
война унесла многие тысячи
жизней воинов�интернацио�
налистов. Это были самые
большие потери Советской
армии со времен Великой
Отечественной войны, и по�
тому память о войне по�пре�
жнему больно отзывается в
сердцах. Эта война оставила
глубокий след в душах, и до
сих пор ее участники вспо�
минают погибших друзей,
эпизоды своей боевой юно�
сти. Наши земляки, участни�
ки боевых действий в Афга�
нистане, тоже поделились
воспоминаниями о боевом
братстве, о солдатском
единстве, о ранениях и поте�
рях товарищей. Выступили
И.�А. Мамчуев, руководитель
региональной общественной
организации Российского
союза ветеранов Афганиста�
на и модератор патриотичес�

кого воспитания молодежи,
Ф. Гурин, полковник МВД в
отставке, преподаватель
университета «Синергия», Т.
Семенова, член президиума
организации ветеранов вой�
ны в Афганистане в КЧР, Г.
Жданов, сопредседатель ре�
гионального штаба Народно�
го фронта в КЧР, Н. Темре�
зов, председатель совета ве�
теранов МВД по КЧР, и др.

На встрече состоялась
презентация нового издания
ГНБ КЧР «Мы в памяти хра�
ним Афганистан…», расска�
зывающего о войне, которая
длилась более 9 лет, о при�
мерах мужества и отваги уча�
стников боевых действий,
здесь же приведен поимен�
ный список наших земляков,
погибших на «афганской»
войне, он насчитывает 42 че�
ловека.

Вниманию участников

конференции была предло�
жена видеопрезентация о
погибших земляках�«афган�
цах» и выставка «Афганистан:
без права на забвение, 1979�
1989». Присутствующие по�
чтили минутой молчания па�
мять погибших воинов�ин�
тернационалистов и напра�
вили делегацию для возло�
жения цветов на Аллее Сла�
вы к памятнику воинам, по�
гибшим в Афганистане.

В ходе конференции у
присутствующих была воз�
можность лично познако�
миться с теми, кто исполнял
свой интернациональный
долг. Многие из них и сегод�
ня занимаются военно�пат�
риотическим воспитанием
молодого поколения. В пода�
рок воинам�интернациона�
листам звучали стихи и ис�
полнялись песни.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Будьте здоровы!

ЧЕНЬ вырос в целом
мире гриппа вирус �

три�четыре! � ширится,
растет заболевание»...
Наверняка многие помнят
эти строчки из песни Вла�
димира Высоцкого. И
хотя с момента их напи�
сания прошло полвека,
они не стали менее акту�
альны. Действительно,
каждый год мы слышим о
новых эпидемиях гриппа,
порой с необычными, ра�
нее неведомыми свой�
ствами. И новые штаммы
вирусов, как правило, все
смертоноснее и опаснее.
Что же делать в подобной
ситуации? Как уберечь
себя и близких от зараже�
ния?

В БОЛЬШИНСТВЕ случа�
ев вирусы гриппа и ОРВИ
распространяются воздуш�
но�капельным путем. Одна�
ко многие и не подозрева�
ют, что вирусы могут сохра�
няться и на окру�
жающих нас пред�
метах и поверхно�
стях в течение не�
скольких часов.
Поэтому для про�
филактики зара�
жения гриппом и
ОРВИ необходимо
поддерживать не�
обходимую чисто�
ту в доме и соблю�
дать личную гиги�
ену. После прихода
домой всегда нуж�
но мыть руки с мы�
лом. Также жела�
тельно регулярно
полоскать рот и
горло растворами
соды. Промывания
полости носа так�
же могут служить
дополнительной
гарантией предох�
ранения от виру�
сов. Не секрет, что
вирусы могут не
сразу попадать в дыхатель�
ные пути, а оседать на по�
верхности слизистой обо�
лочки носовых ходов и на
волосках, выстилающих но�
совые проходы. Чтобы очи�
стить нос, желательно ис�
пользовать увлажняющие
капли с морской солью.

Меры профилактики де�
лятся на две категории �
специфические и неспеци�
фические. Специфическая
профилактика гриппа и
ОРВИ направлена на блоки�
рование заражения именно
вирусами гриппа и ОРВИ.
Неспецифическая профи�
лактика гриппа и ОРВИ
включает общие меры по
предотвращению распрос�
транения различных респи�
раторных заболеваний,
необязательно вызванных
вирусами.

Основными методами
профилактики являются:
прием противовирусных
препаратов; прием иммуно�
модулирующих препаратов;
вакцинация; ношение ма�
сок; закаливание и укрепле�
ние организма; гигиена;
сбалансированная диета;
избегание мест скопления
людей во время эпидемий.

В последнее время в
нашей стране появилась
повальная мода на иммуно�
модуляторы, такие как грип�
пферон, виферон, кагоцел и
многие другие, которые
повышают иммунитет и сти�
мулируют выработку осо�
бых веществ � интерферо�
нов, борющихся с вирусной
инфекцией. К тому же дан�
ный тип препаратов относи�
тельно недорог по сравне�
нию с этиотропными препа�
ратами.

Тем не менее многие
специалисты�иммунологи

предостерегают от бескон�
трольного применения дан�
ных препаратов, особенно в
профилактических целях.
Связано это с тем, что им�
мунитет, поддерживаемый
данными препаратами, в
долгосрочной перспективе
не укрепляется, а наоборот
� разрушается, поскольку он
перестает самостоятельно
работать и включаться при
появлении инфекционных
агентов, ожидая стимулов
извне.

Таким образом, профи�
лактика гриппа и ОРВИ при
помощи иммуномодулиру�
ющих препаратов и препа�
ратов с интерфероном дол�
жна использоваться лишь

по особым показаниям � в
том случае, если человек
действительно имеет низ�
кий уровень иммунитета.
Причем это должно быть
установлено при помощи
специального обследова�
ния иммунной системы, а не
выведено из умозаключе�
ний типа: «я (или мой ребе�
нок) часто болею (болеет)
ОРВИ, значит, мне (ему)
нужно пропить то или иное
модное разрекламирован�
ное лекарство от гриппа».

Сегодня благодаря аг�
рессивной рекламе многие
нередко воспринимают
средства, применяющиеся
для лечения гриппа и ОРВИ,
� жаропонижающие и обез�
боливающие препараты,
содержащие парацетамол,
ибупрофен и аспирин, как
средства для эффективной
профилактики ОРВИ и грип�
па. Между тем использовать
их в этом качестве просто
недопустимо! Мало того,
что профилактика гриппа и
ОРВИ с их помощью полно�
стью бессмысленна, по�
скольку они никак не влия�
ют ни на вирусы, ни на им�
мунную систему человека,
она еще и крайне опасна.
Такие лекарства, как пара�
цетамол и аспирин (ацетил�
салициловая кислота), при
длительном применении
оказывают негативное вли�
яние на печень, а аспирин,
вдобавок, может вызывать
внутренние кровотечения и
обострения хронических
заболеваний желудка. Де�
тям до 12 лет аспирин во�
обще противопоказан из�за
высокого риска неизлечи�
мых осложнений, связанных
с печенью.

Таким образом, при про�
филактике гриппа и ОРВИ
полагаться на чудодей�

ственные таблетки не сто�
ит. Что же остается делать в
таком случае? К счастью,
есть и другие способы. В
частности, при эпидемии
гриппа надежным профи�
лактическим средством яв�
ляются прививки. Но делать
их нужно вовремя каждый
год! Если вы сделаете при�
вивку в сентябре�октябре,
то к ноябрю у вас уже будет
иммунитет от сезонного
гриппа, а вот прививаться
во время эпидемии беспо�
лезно и даже опасно. И еще
следует помнить, что вакци�
нация против гриппа не за�
щищает от вирусов, вызы�
вающих ОРВИ. Поэтому,
если вы заболели ОРВИ,

вакцина тут ни при чем!
Профилактика гриппа и

ОРВИ включает и другие
методы. В частности, пос�
леднее время широкую по�
пулярность получили мар�
левые повязки, которые
предназначены для предох�
ранения дыхательных путей
носящего их человека от
вирусов во время эпидемии
гриппа. Насколько они эф�
фективны? На этот счет су�
ществуют различные точки
зрения. Некоторые специа�
листы считают, что польза
от них небольшая, если не
сказать нулевая. Дело в том,
что вирусы настолько малы,
что способны легко прони�
кать через ткань повязки и
попадать в носовые пути.

Совсем другое дело �
когда подобную маску носит
человек, больной гриппом
или ОРВИ. В таком случае
при кашле или чихании ка�
пельки слюны или мокроты
будут оседать на маске, а не
разлетаться в стороны, что
предохранит находящихся
рядом с больным людей от
заражения вирусами. Кро�
ме того, к сожалению, да�
леко не все знают, что мас�
ки � это одноразовые пред�
меты, и после трех�четырех
часов ношения они подле�
жат замене, иначе они сами
становятся объектом, рас�
пространяющим вирусы и
микробы.

При подъеме заболева�
емости гриппом и ОРВИ в
регионе разумным профи�
лактическим решением яв�
ляется ограничение контак�
тов с большим количеством
людей. Например, стоит
избегать больших перепол�
ненных магазинов и универ�
магов, рынков, спортивных
и общественных мероприя�
тий, митингов и т.д. Следу�

ет поменьше ездить на об�
щественном транспорте.
Если вы видите, что какой�
то человек кашляет и чиха�
ет, то от такого человека
лучше держаться подальше.
Родителям также стоит по�
думать о том, чтобы огра�
ничить контакты ребенка со
сверстниками. Разумеется,
если в школе или детском
саду не объявлен карантин
по заболеванию, то ребенок
должен ходить в детское уч�
реждение. Однако поза�
ботьтесь о том, чтобы ребе�
нок в это время не ходил в
гости, на какие�то меропри�
ятия, меньше ездил в обще�
ственном транспорте.

Укрепление здоровья,

ÍÅ ÇÀÁÎËÅÒÜ
ÃÐÈÏÏÎÌ

занятия спортом и
закаливание орга�
низма, полноцен�
ное питание � это
тоже немаловаж�
ные способы про�
филактики гриппа
и прочих инфекци�
онных заболева�
ний. Также не надо
забывать, что ви�
русы, как говорили
герои популярной
комедии, «особо
бурно развивают�
ся в организме, ос�
лабленном нико�
тином, алкоголем
и излишествами
н е х о р о ш и м и » .
Следует соблю�
дать сбалансиро�
ванную диету,
употреблять в
пищу достаточное
количество вита�

минов, прежде всего вита�
мина С. Ведь не секрет, что
в зимнее и весеннее время
их количество в нашей пище
невелико. При необходимо�
сти следует принимать ви�
таминные комплексы.

Однако стоит хорошо
понимать, что фрукты и ово�
щи не обладают чудодей�
ственной магией, способной
защитить нас от любых не�
дугов, и не превращать про�
филактику в абсурд. Напри�
мер, до сих пор живуча ле�
генда, согласно которой ре�
бенка от гриппа может за�
щитить головка чеснока,
подвешенная ему на шею.
Это миф, поскольку чеснок,
несмотря на его некоторые
полезные свойства, не обла�
дает абсолютно никаким
противовирусным действи�
ем, и вдыхание аромата чес�
нока никак не поможет пре�
дотвратить грипп.

Следует обратить также
внимание на поддержание
распорядка дня и отдыха,
ведь хороший сон, отдых и
отсутствие переутомлений �
это также залог сильного
иммунитета.

Из всего вышесказанно�
го можно сделать вывод:
абсолютно надежного сред�
ства профилактики, способ�
ного защитить нас от грип�
па и ОРВИ, не существует.
Практически любой человек
хоть раз в жизни болеет
респираторными заболева�
ниями, и в этом нет ничего
страшного. Однако снизить
вероятность подцепить
опасный вирус вполне по
силам каждому.

Ф. ДЖАММАЕВА,
заведующая отделени�

ем медицинской профилак�
тики РГБЛПУ «Центр меди�
цинской профилактики».

«О

12 января № 7(9702)
КОЛХОЗНЫЙ РЫНОК БЛАГОУСТРОЕН

За последние годы изменился колхозный рынок в г.
Карачаевске. Деревянные ларьки уступили место совре�
менным магазинам, построен деревянный навес, централь�
ная часть площади заасфальтирована. Здесь можно сде�
лать не только покупки, но и отремонтировать обувь, зака�
зать в мастерской платье или пальто.

10000 рублей, отпущенные на благоустройство рынка,
полностью освоены. Коллектив колхозного рынка план 1970
года выполнил ещё в ноябре. Сейчас приняты новые обя�
зательства: завершить квартальный план первого года
новой пятилетки до открытия ХХIV съезда партии.

15 января № 10 (9705)
УРОК ДЛЯ ВСЕХ

С некоторых пор работники «Облкоммумунэнерго» ста�
ли замечать рост потерь энергии в Черкесских городских
электросетях. В декабре, например, эти потери составили
1200 киловатт�часов. Такого ещё никогда не отмечалось.
Коллектив энергетиков встревожился. Было решено про�
вести два рейда: один по промышленным предприятиям,
другой – по индивидуальным домовладениям и квартирам.

В первом рейде был выявлен целый ряд недостатков,
по которым тут же принимались неотложные меры. Кое�
кто из руководителей предприятий получил серьёзное пре�
дупреждение за бесхозяйственность. Во второй рейд от�
правились все инженерно�технические работники и конт�
ролёры, кроме дежурной службы. Надо сказать, что почти
все владельцы домов и квартир встречали нас радушно,
как добрых гостей. А кое�где испуганно, настороженно, ибо,
к сожалению, ещё не перевелись люди, которые зарятся
на народное добро или, говоря конкретно, воруют элект�
роэнергию. Одни притормаживает диск электросчетчика
пленкой, другие ставят перемычки, третьи делают зазем�
ление.

Чтобы как�то компенсировать непредвиденные поте�
ри, горисполком в свое время принял решение об ответ�
ственности всех, кто замечен в воровстве электроэнергии.
За первый месяц после последней проверки показаний
счётчика на расхитителей электроэнергии делается начёт
в сумме 20 рублей и за каждый последующий � тоже по 20
рублей, независимо от того, когда потребитель энергии
обзавёлся «средствами экономии»…

Рейды по выявлению расхитителей электроэнергии
решено проводить систематически, не минуя и тех, кто
уже однажды попался с поличным.

18 января № 12 (9713)
50 СТРОК ЗАВЕДУЮЩЕГО ОТДЕЛОМ ПИСЕМ

Читая письма, которые ежедневно приходят в редак�
цию, проникаешься чувством особого уважения к их авто�
рам � людям осведомлённым, оперативным, дотошным,
принципиальным. Сейчас главной темой всех сообщений
является тема нового трудового подъёма, вызванного
подготовкой к XXIV съезду КПСС. Успешно завершив пяти�
летние и годовые планы, труженики всех отраслей произ�
водства не останавливаются на достигнутом, принимают
коллективные и индивидуальные социалистические обя�
зательства по досрочному выполнению плановых заданий,
с первых дней подкрепляя их конкретными делами. Птице�
воды колхоза «40 лет Октября» за первую декаду января
сдали государству 45 тысяч штук яиц. В Малокарачаевс�
ком и Адыге�Хабльском районах начался зимний окот овец.
Старший чабан бригады № 1 колхоза «Рассвет» С. А. Гум�
жачев завершил ещё один год без потерь молодняка. И
вот уже на редакционном столе эти радостные сообще�
ния. Завтра, послезавтра они будут доведены до сведения
всех читателей газеты, увлекут сотни и тысячи трудящихся
на новые славные дела. Разве удержишься от благодарно�

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1971 год)
сти тем, кто первым поделился этой новостью! Так и хочет�
ся сказать: молодцы, пишите чаще!

13 февраля № 31 (9726)
ОСТОРОЖНО: ГАЗ

Газификация нашей области успешно продолжается.
Ежемесячно сотни семей получают голубое топливо. За�
метно облегчаются домашние дела, кухня отнимает у хо�
зяек гораздо меньше времени, чем раньше. Подсчитано,
что пользование газом экономит в течение года около 45
дней. К сожалению, не все помнят, что с газом нужно об�
ращаться очень осторожно, что малейшая небрежность
может привести к беде.

Жительница нашего города Р. Брежнева уехала в ко�
мандировку, оставив дома семилетнюю дочь. Вечером
девочка разожгла печь, а форточку открыть забыта. К сча�
стью, отравление было не очень тяжелым. Самовольно
включил в сеть газобаллонную установку гражданин Без�
родный. Произошла утечка газа в соседнюю комнату, где
стоял холодильник. Достаточно было одной искры, чтобы
произошёл взрыв. Рано утром разожгла печь Т. Цепко и
снова легла спать. А когда проснулась, увидела, что печка
погасла. Хозяйку не насторожил характерный запах и лёг�
кое шипение газа. Едва она поднесла зажжённую спичку к
топке, как раздался сильный хлопок. Печка разрушилась,
незадачливая хозяйка получила ушибы.

Дымоходы тоже должны быть исправными. Но об этом
важном правиле нередко тоже забывают. От случая к слу�
чаю проверяются дымоходы газовых газонагревателей в
кооперативных домах «Эльбрус», «Ласточка», в жилых до�
мах трестов «Карачаево�Черкесскводстрой» и «Карачай�
черкессельстрой».

Голубое топливо дешево, удобно, экономично. При
пользовании газом затраты на топливо снижаются до 70
рублей в городе и до 60�ти на селе. Как говорится, пре�
имущество газа известно всем, за него не нужно агитиро�
вать, но пользоваться газом и газовыми приборами следу�
ет осторожно, и тогда газ станет вашим добрым другом.

23 апреля № 83 (9778)
МАТЬ и СЫН

Есть в Карачаевске, на берегу Кубани, уютное кафе.
Любят здесь бывать и старожилы, и гости: очень вкусно
готовят повара национальные блюда. В книге отзывов
посетители благодарят работников кафе, тепло отзывают�
ся о поваре�раздатчике Вере Ивановне Гарецкой. Но она
не только хороший повар. Вера Ивановна воспитала от�
личного сына. Володя Линде работает бригадиром комсо�
мольско�молодёжной бригады фрезеровщиков Карачаев�
ского инструментального завода. Как приятно, что мать и
сына уважают товарищи по труду, все, кто их знает.

2 июня № 110 (9805)
С УЛЫБКОЙ � К ЛЮДЯМ

Занимается утро. По центральной улице аула Хабез
торопливо идёт женщина. Встречные приветливо улыба�
ются ей, останавливаются и здороваются. Это спешит на
работу Пата Кохова. Уже 16 лет она заведует Хабезской
районной библиотекой. Самой Пате Джамботовне пере�
мены в работе библиотеки не очень заметны. Но постоян�
ные читатели не перестают удивляться, как все измени�
лось: увеличился книжный фонд, появились передвижные
библиотеки, уютно, со вкусом оформлен читальный зал.
Здесь всегда выставки книжных новинок, тематические
стенды, уголки. Часто проводятся читательские конферен�
ции, беседы, диспуты. Конечно, в этом заслуга не только
П. Коховой, но и других работников библиотеки: Г. Кишма�
ховой, Г. Гашоковой, А. Кардановой и других.

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.
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Причина 1: День всех
влюбленных. Не успели устать
после январских праздников,
как на носу очередной празд�
ник. Приятно, когда любимый
мужчина дарит цветы с вален�
тинкой или просто признается
в любви.

Причина 2: День защит�
ника Отечества. Отличный
шанс отблагодарить любимо�
го за прекрасный День всех
влюбленных. Либо наказать
забывчивого кавалера оче�
редным набором носков и пе�
ной для бритья.

Причина 3: Грандиозная
РАСПРОДАЖА на выставке
«Шубы нарасхват». Лучшая
возможность порадовать себя
любимую, купив не одну, а
даже две красивые шубы за

За что женщины любят ФЕВРАЛЬ?
те же деньги. И все потому, что
ТОЛЬКО в ФЕВРАЛЕ на выс6
тавке «Шубы нарасхват»
СКИДКИ до 50% на ВСЕ
ШУБЫ! На ВСЕ!

Поэтому приходите всей
семьей и выбирайте из огром�
ного ассортимента шуб!

Качество, разумеется, под�
тверждено сертификатами и
гарантией.

На выставке «Шубы нарас�
хват» можно взять шубу в РАС6
СРОЧКУ на 3 года без пере�
платы и первоначального взно�
са или в КРЕДИТ!*

А еще при покупке шубы
КАЖДАЯ женщина может вы6
играть автомобиль Lada XRay,
либо LCD6телевизор с изог6
нутым экраном или сертифи6
кат на покупку шубы!**

Приходите на выставку «Шубы нарасхват»:
19 февраля – Кафе, п. Эркен�Шахар, ул. Мира, 2�д

10:00—19:00
vk.com/shubynaraskhvat    instagram.com/shubynaraskhvat

Главный розыгрыш состоится 31 марта, где мы
определим обладателей автомобиля и других при�
зов. Поэтому успейте купить шубу своей мечты до
розыгрыша!

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; тел.:
8�928�397�99�21; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет рабо�
ты по подготовке проектов межевания земельных участков с
кадастровыми номерами:

09:03:0000000:3700; 4035, расположенные по адресу: Рос�
сия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП
«Зеюковское», поле № 38 (пашня площадью 27000 м2 каждый),

09:03:0000000:3700, расположенный по адресу: Россия,
Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Зе�
юковское», в 7,8 км северо�западнее а. Зеюко (сенокос площа�
дью 15000 м2), в 7,9 км северо�западнее а. Зеюко (пастбище
площадью 4000 м2),

09:03:0000000:4035, расположенный по адресу: Россия,
Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Зе�
юковское», в 5,6 км северо�западнее а. Зеюко (сенокос площа�
дью 15000 м2), в 5,7 км северо�западнее а. Зеюко (пастбище
площадью 4000 м2),

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Казаноков Хасамбий Айсович (г.
Черкесск, пер. Тупиковый, дом № 12, тел.: 8�928�026�17�35).

09:06:0000000:2079, расположенный по адресу: Россия,
Карачаево�Черкесская Республика, Зеленчукский район, СПК
Сторожевая, поле № 61п (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель�
ного участка является Акбаев Ислам Идрисович (ст. Стороже�
вая, ул. Карачаевская, дом 23, кв. 1, тел.: 8�909�499�73�98).

09:03:0000000:3016; 3021; 3039; 3055; 3484, расположенные
по адресу: Россия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезс�
кий район, СКП «Жако», в 4,8 км юго�восточнее а. Жако (па�
стбище по 17000 м2 каждый).

09:03:0000000:3016; 3021, расположенные по адресу: Рос�
сия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП
«Жако», в 4,9 км юго�восточнее а. Жако (сенокос по 16000 м2

каждый).
Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�

мельных участков является Аков Аслан Зулькарнеевич (а. Жако,
ул. Адамоковых, 5, тел.: 8�903�422�03�63).

09:03:0000000:10975, расположенный по адресу: Россия,
Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СХПА
Бесленеевский, в 5 км восточнее а. Бесленей (сенокос площа�
дью 5000 м2), в 5,8 км северо�восточнее а. Бесленей (пастбище
площадью 2000 м2).

09:03:0000000:2920; 8260; 8271, расположенные по адресу:
Россия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район,
СХПА Бесленеевский, в 3,8 км восточнее а. Бесленей (сенокос
площадью 5000 м2), в 3,8 км восточнее а. Бесленей (пастбище
площадью 2000 м2).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Охтов Амир Японович (г. Черкесск,
ул. Гражданская, дом № 56, кв. 12, тел. 8�909�498�86�25).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек�
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск,
ул. У. Алиева, 6.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице када�
стрового инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР,
Малокарачаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д.
13, mkbti@mail.ru, тел. 8�878�772�23�01, реестровый номер:
26464), выполняются кадастровые работы в отношении земель�
ного участка с кадастровым номером 09:08:0120101:405, рас�
положенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.
Красный Курган, ул. М. Эфроса, 22, в квартале 09:08:0120101).

Заказчиком кадастровых работ является Текеев Р.А. (РФ,
Ставропольский край, п. Аликоновка, ул. Коштанова, 7, тел. 8�
928�030�06�12).

Смежные з/у, в отношении местоположения границ кото�
рых проводится согласование: 09:08:0120101:344, РФ, КЧР,
Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. В. Семенова,
д. 23, 09:08:0120101:244, РФ, КЧР, Малокарачаевский район,
с. Красный Курган, ул. М. Эфроса, д. 24.

Собрание по поводу согласования местоположения грани�
цы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68 через 30 дней со дня
опубликования объявления в 10�00 часов.

В течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу проведения собрания можно ознакомиться с проектом
межевого плана, там же принимаются обоснованные возраже�
ния относительно размера и местоположения границ з/у.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, т. 26�01�37) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготов�
ке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет
выделяемых земельных долей из общей долевой собственно�
сти  по адресу: КЧР, Прикубанский район,  СПК «Октябрьский»
с к.н. 09:02:0000000:4419,4282,4586, 11542,11543 залежи поле
№37 площадью 0,28 га  каждому.

Заказчиком кадастровых работ является Гочияева Асият
Ильясовна (Россия, КЧР, Прикубанский район, п. Октябрьский,
ул. Крайняя, 6, т. 9632862572).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22. 12.03.2019 г. в 10�00.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле�
ния по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадас�
трового инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР,
Малокарачаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д.
13, mkbti@mail.ru, тел. 8�878�772�23�01, реестровый номер:
26464), выполняются кадастровые работы в отношении земель�
ного участка с кадастровым номером 09:08:0120101:244, рас�
положенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.
Красный Курган, ул. М.Эфроса, 24, в квартале 09:08:0120101).

Заказчиком кадастровых работ является Бостанов А.С. (РФ,
КЧР, с. Римгорское, ул. Набережная, 13, тел. 8�928�012�30�34).

Смежные з/у, в отношении местоположения границ кото�
рых проводится согласование: 09:08:0120101:344, РФ, КЧР,
Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. В. Семенова,
д. 23, 09:08:0120101:405, РФ, КЧР, Малокарачаевский район,
с. Красный Курган, ул. М. Эфроса, д. 22.

Собрание по поводу согласования местоположения грани�
цы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68 через 30 дней со дня
опубликования опубликования в 10�00 часов.

В течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу проведения собрания можно ознакомиться с проектом
межевого плана, там же принимаются обоснованные возраже�
ния относительно размера и местоположения границ з/у.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н.: 09:03:0000000:5088: 4986, рас�
положенный по адресу: КЧР, Хабезский район, СПК «Инжи�
чишхо», восточнее поля № 2 (сенокос); СПК «Инжичишхо»,
севернее поля №8 (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Туарчиев Мурадин Джагафарович (КЧР, Хабезский рай�
он, а. Инжичишхо, ул. Кабардинская, д. № 2, тел. 89094945375).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, т. 26�01�37) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготов�
ке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет
выделяемых земельных долей из общей долевой собственно�
сти  по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район  СПК «Мичурин�
ский» Аппоев Хусейн Османович,Боташева Халимат Адрахма�
новна с к.н.09:02:0070301:12, поле №79, участок 61 земли сель�
скохозяйственного назначения � для сельскохозяйственного
производства площадью 39000 кв.м каждому с западной сто�
роны поля.  Карпенко Юрий Геннадиевич, площадью 39000 кв.
м, Карпенко Елена Алексеевна, площадью 39000 кв.м, Бада�
нин Петр Николаевич, площадью 78000 кв. м,  с к.н.
09:02:0060601:166, поле №62, участок 45, земли сельскохозяй�
ственного назначения � для сельскохозяйственного производ�
ства  с восточной стороны поля.  Карпенко Юрий Геннадиевич,
площадью 12500 кв.м, Карпенко Елена Алексеевна, площадью
12500 кв.м, Баданин Петр Николаевич, площадью 25000 кв.м
с к.н.09:02:0011001:79, поле №8, участок 1, земли сельскохо�
зяйственного назначения � для сельскохозяйственного произ�
водства с западной стороны поля; с к.н.09:02:0060601:408,
пашня, поле №78, участок 1, площадью 39000 кв.м с восточной
стороны поля, сенокос поле №15, участок №31, площадью
12500 кв.м, пастбище поле №96 участок 1, площадью 9500 кв.
м; с к н  09:02:0000000:3544,3545, пашня, поле №7, участок №6
с восточной стороны поля, площадью 39000 кв.м каждому,
сенокос поле №15, участок №28, площадью 12500 каждому,
пастбище поле №101 участок 50 площадью 9500 кв.м каждо�
му. Байрамукова Кемисхан Османовна с к.н.09:02:0011101:187,
поле №37 уч�ки №№29а,29б,29в,29г,29д,29ж, земли сельско�
хозяйственного назначения �для расширения личного подсоб�
ного хозяйства площадью 39000кв.м с восточной стороны поля;
с к.н.09:02:0011001:63, поле №9 уч�к 3, земли сельскохозяй�
ственного назначения �для сельскохозяйственного производ�
ства площадью 12500 кв.м с восточной стороны поля. Заказ�
чиком кадастровых работ является Урусова Халимат Азама�
товна (КЧР, Прикубанский район, п. Мичуринский, ул. Октябрь�
ская, 15, т. 9283900303).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22. 12.03.2019 г. в 10�00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г.Чер�
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22. Возражения, допол�
нения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 22.

ЧЕМ заняться детворе в
селе, не избалованном раз�
влечениями? Правильно, иг�
рать в футбол. И Амир с со�
седскими пацанами целыми
днями гонял мяч. Когда дет�
ский тренер по футболу Ха�
санби Курашинов пришёл в
школу и увидел, как мальчи�
ки играют на уроке физкуль�
туры в футбол, то пригласил
нескольких на занятия в дет�
скую спортивную школу.
Амир, не раздумывая, отпра�
вился туда. Заметьте, один
из всего класса. Но трени�
ровки не очень понравились,
и вскоре он бросил занятия.
Амир попробовал себя в
борьбе, боксе, тяжёлой атле�
тике. Силы ему было не за�
нимать: отец, любивший
спорт и футбол в том числе,
с трёх�четырёх лет заставлял
его по 50�60 раз отжиматься
от пола. Но эти виды спорта
не понравились Амиру.

Отец будущего победите�
ля первенства Европы Юрий
Кашиев, водитель нартка�
линского АТП, видя, что сын
серьёзно увлечён футболом,
предложил ему возобновить
занятия в спортшколе. Амир
снова пришёл на стадион, но
здесь у него был уже другой
тренер – Паша Агабалиев.
Амиру повезло – в команде
его возраста подобралась
очень серьёзная компания.
Подопечные Агабалиева гро�
мили всех в республике и за
её пределами. Выигрывали
всевозможные турниры. Вто�
рое место считали неудачей.
В составе команды были На�
зир Кажаров и Инал Гетиге�
жев, которые впоследствии
тоже были кандидатами в
юношеские сборные страны
и играли в командах высшей
лиги, Тимур Чегемов, Ислам
Бориев, Мухамед Сундуков,
Аслан Эфендиев. Нескольких
ребят из этой команды при�
влекли в детскую команду
«Автодор» из Северной Осе�
тии, которая победила в пер�
венстве России среди деся�
тилетних футболистов и уча�
ствовала в первенстве Евро�

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!
3 февраля в дежурную часть МО МВД

России «Карачаевский» обратилась жи�
тельница г. Карачаевска. Женщина со�
общила полицейским, что на одном из
интернет�сайтов она поместила объяв�
ление о сдаче квартиры в г. Теберде. В
этот же день ей позвонил неизвестный
мужчина, который сказал, что хочет
снять квартиру и перевести ей денеж�
ные средства на банковскую карту. Об�
маном и психологическим давлением
неизвестный вынудил потерпевшую
пройти к терминалу в п. Домбай и под�
ключить услугу «мобильный банк» на
чужой абонентский номер, вследствие
проведенных операций женщина лиши�
лась 8 тысяч рублей.

По данному факту сотрудники ОВД
проводят проверку.

ОПЕРАЦИЯ «ОРУЖИЕ»
В ходе проведения профилактической

операции сотрудниками полиции выяв�
лен ряд фактов незаконного оборота
оружия. Так, 5 февраля полицейскими
ОМВД России по Прикубанскому району
выявлен факт незаконного сбыта штык�
ножа к автомату Калашникова, совер�
шенный 29�летним жителем с. Чапаевс�
кого. В этот же день сотрудниками МО
МВД России «Хабезский» задержан 30�
летний житель а. Али�Бердуковского, у
которого в ходе личного досмотра изъя�
то 6 охотничьих патронов разного калиб�
ра и одна гильза охотничьего патрона
калибра 7,62 мм. 6 февраля сотрудника�
ми ОМВД России по Усть�Джегутинско�
му району выявлен факт незаконного
сбыта одноствольного охотничьего ру�
жья, совершенный 40�летним жителем а.
Гюрюльдеук.

ДОРОЖНЫЕ ВОЙНЫ
4 февраля на 23 км федеральной ав�

тодороги Черкесск – Домбай произошло
ДТП с участием автомашины «ВАЗ�
211440» под управлением 19�летнего
жителя а. Гюрюльдеук, и «Лада Калина»,
за рулем которой находился 33�летний
житель ст. Зеленчукской. В результате
дорожно�транспортного происшествия
двое пассажиров «Калины» скончались от
полученных телесных повреждений. Во�
дители обоих транспортных средств и
двое пассажиров «четырнадцатой» с раз�
личными травмами госпитализированы в
лечебное учреждение.

6 февраля на 15 км федеральной ав�

Кавказ � наш общий дом

Победитель
первенства

Европы

тодороги «Подъезд к МЦО Архыз» води�
тель автомашины «ВАЗ�2105», 58�летний
житель а. Каменномост, совершил наезд
на несовершеннолетнюю местную жи�
тельницу, переходившую дорогу по пеше�
ходному переходу. В результате проис�
шествия девочка получила травмы и была
госпитализирована в лечебное учрежде�
ние.

Сотрудники ОВД устанавливают об�
стоятельства и причины происшествия.

ПРИЗНАЛАСЬ В КРАЖЕ
5 февраля следственным отделом

ОМВД России по Усть�Джегутинскому
району в отношении жительницы г. Усть�
Джегуты возбуждено уголовное дело по
признакам преступления, предусмотрен�
ного частью 3 статьи 158 (кража, совер�
шенная с банковского счета, а равно в
отношении электронных денежных
средств).

Преступление было совершено в пе�
риод времени с 15 по 26 января. В де�
журную часть ОМВД обратилась местная
жительница с заявлением о том, что с ее
банковской карты неустановленное лицо
совершило кражу 8 тысяч 500 рублей.
Участковыми уполномоченными полиции
ОМВД в ходе проведенных оперативно�
розыскных мероприятий установлена по�
дозреваемая. Ею оказалась ранее суди�
мая 42�летняя жительница г. Усть�Джегу�
ты, которая дала признательные показа�
ния.

СКРЫЛСЯ
С МЕСТА ПРОИСШЕСТВИЯ
4 февраля полицейскими МО МВД

России «Зеленчукский» в ходе проведен�
ных оперативно�розыскных мероприятий
по факту наезда на пешехода в ст. Сторо�
жевой установлен водитель, который
скрылся с места ДТП. Им оказался 29�
летний местный житель. Мужчина задер�
жан и дал признательные показания. Он
пояснил, что автомашину «ВАЗ�2107», на
которой был совершен наезд, он продал
через интернет�сайт жителю г. Невинно�
мысска.

ДТП произошло 30 января по пер.
Пионерскому в ст. Сторожевой. Неуста�
новленный водитель «ВАЗ�2107» совер�
шил наезд на пешехода и скрылся с ме�
ста происшествия. В результате ДТП 67�
летний житель станицы получил травмы
и был доставлен в районную больницу.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс4службы
МВД по КЧР.

Крим�инфо

Амир Кашиев – единственный в нашей республике
футболист, ставший в составе сборной России по4

бедителем юниорского первенства Европы. Воспитан4
ник московского «ЦСКА» из4за травмы рано завершил
игровую карьеру и ныне работает детским тренером
в Нарткале.

природе он был амбидек�
стер, то есть одинаково силь�
но бил обеими ногами, что
является большой редкос�
тью. В восемь лет мог с цен�
тра поля забить гол в ворота
под перекладину. Уже в ран�
нем возрасте у него был муж�
ской удар: не детский, а
именно мужской, который
можно определить по звуку
мяча. Научился прекрасно
делать подкаты. Чтобы ком�
пенсировать недостаточный
рост, я ему порекомендовал
развивать прыгучесть. Он на�
стойчиво занимался и стал
очень высоко подпрыгивать.
Я ставил его на все позиции,
кроме вратарской, но боль�
ше он играл у меня на пози�
ции правого защитника.

Отец, видя успехи сына,
стал подыскивать варианты
на перспективу. Волею судеб
и благодаря связям тренера
и отца Амир оказался в фут�
больной школе�интернате
ЦСКА. Для того времени это
было огромной удачей. Вме�
сте с Амиром в школу�интер�
нат взяли Инала Гетигежева
и Назира Кажарова. Думает�
ся, что они были первопро�
ходцами. До этого никто из
Урванского района в детские
годы в футбольные школы�
интернаты топ�команд выс�
шей российской лиги не по�

онат команда закончила на
пятом месте. Затем было
зимнее первенство, в кото�
ром команда заняла третье
место, а в следующем лет�
нем первенстве она стала
первой.

– Очень дружная была
команда, – вспоминает
Амир. – У нас не было так:
один пошёл туда, другой
сюда, третий ещё куда�то.
Мы всегда и во всём были
вместе. Невероятно дружная
и сплочённая была команда,
и это очень помогало нам
побеждать.

Как�то поехав по делам в
Москву, Паша Рамазанович
не преминул зайти в школу
ЦСКА и спросил первого по�
павшегося мальчика, как
найти Амира. «А, это тот, ко�
торый бьёт с обеих ног?» –
переспросил мальчик. Но не
только ударами с обеих ног
был известен Амир, а также
великолепной техникой вла�
дения мячом, прекрасным
отбором мяча, работоспо�
собностью, чувством пози�
ции, расчётливостью, прыгу�
честью. В одном из матчей с
дублем «Спартака», за кото�
рый играл Дзюба, имевший
рост сантиметров на двад�
цать больше, чем у Амира, он
ни разу не проиграл ему воз�
душную дуэль. А ведь это был

его конёк, и Дзюба стал луч�
шим на последнем чемпио�
нате мира по борьбе за мяч
в воздухе.

В двенадцать лет Амир
попал в сборную России для
этого возраста к тренеру
Игорю Колыванову. Сначала
тренер не очень доверял
Амиру и не выпускал его на
поле. Затем выпустил на за�
мену, тот не смог вписаться
в игру, и тренер тут же заме�
нил его. Но сказал: «Ты по�
нял, что не попал в игру?
Соберись, я тебя снова вы�

пущу, постарайся использо�
вать шанс». Амир был весь
на эмоциях, вышел на поле и
в оставшееся время забил
два гола, хотя до этого не
забивал. С тех пор он вошёл
в число тех, на кого делал
ставку Колыванов, то есть
был в твёрдой основе. В 2013
году команда Колыванова
выиграла первенство Европы
среди 16�летних футболис�
тов. Это первая и пока един�
ственная победа сборных
России по футболу на конти�
нентальных и мировых фору�
мах. Амир провёл все матчи
финальной «пульки» на пози�
ции опорного полузащитни�
ка и честно заслужил золо�
тую медаль.

До восемнадцати лет
Амир играл за молодёжный
состав ЦСКА, был одним из
ведущих футболистов. Триж�
ды его приглашали на сборы
с основной командой, и
трижды он из�за травм не
смог поехать. Играть на ис�
кусственном покрытии поля
ему было противопоказано,
а он в школе�интернате толь�
ко и делал, что играл. В ре�
зультате повредил связки го�
леностопных и коленных су�
ставов. Несколько раз опе�
рировали, но безуспешно, на
высоком уровне он из�за
боли уже не мог играть. Пос�

ледние несколько лет Амир
выступал за любительскую
команду Кахуна, в её составе
стал чемпионом республики.

Резюмируя сказанное
выше, хочу отметить, что
Амир Кашиев был очень спо�
собным футболистом. В ам�
плуа опорного полузащитни�
ка – одним из лучших в стра�
не. Утверждать это позволя�
ют его личные качества: от�
ветственность, дисциплини�
рованность, исполнитель�
ность, упорство, целеуст�
ремлённость в дополнение к
упомянутым ранее цепкости
в отборе мяча, умению раз�
гадывать ходы соперника и
выбирать позицию, расчёт�
ливости. Сам Амир весьма
скромно оценивает свои воз�
можности:

– Я был обычным. Не об�
ладал особым талантом. Но
всегда в точности выполнял
задания и установки трене�
ров, и за это они меня уважа�
ли и любили. Например,
Паша Рамазанович дал мне
задание повысить прыгу�
честь – я подвесил мяч на
недосягаемой высоте и пры�
гал, прыгал, прыгал, пока не
стал доставать его головой.
Потом поднял его выше. И
так во всём.

Почему мы рассказали
сегодня об Амире Кашиеве?
Надеемся, что его спортивная
жизнь послужит примером
другим мальчишкам. И они
добьются таких же успехов в
футболе. Ведь Амир побывал
почти во всех странах Евро�
пы, завоевал вместе с коман�
дой множество призов. Глав�
ное – поставить перед собой
цель, как это сделал Амир,
попав в школу «ЦСКА», и упор�
но двигаться к ней.

Ныне Амир живёт в Нар�
ткале. Работает детским тре�
нером и воспитал прекрас�
ную команду. Двух юных фут�
болистов из своей команды
он отправил в школу�интер�
нат «ЦСКА» (сейчас она на�
зывается «Академия») и не
забывает, отслеживает их
судьбу. На вопрос, не хочет�
ся ли поработать тренером в
профессиональных коман�
дах, ответил:

– Сейчас я детский тре�
нер и думаю только о своих
подопечных.

Б. КИЗАРИСОВ.
Газета «Кабардино4

Балкарская правда».

пы во Франции.
– Амир сразу понравился

мне, – рассказывает Паша
Агабалиев. – Воспитанный,
скромный, на поле неуступ�
чивый, по натуре боец. По

падал. Правда, вскоре Инал
и Назир перешли в школу�
интернат «Локомотива».

Тренером Амира в ЦСКА
стал Александр Клобуков.
После первого круга его ко�
манда шла на последнем
месте в первенстве Москвы,
в котором участвовали
«Спартак», «Локомотив»,
«Динамо» и другие. Было
время перерыва между кру�
гами. В команду вместе с
Амиром пришли ещё не�
сколько юных футболистов
родом с Кавказа. Тот чемпи�

Телефон
отдела

рекламы26�36�3426�36�34


